
■新闻分析

■职工体育

随着足球的国际化， 每每在
世 界 大 赛 中 会 看 到 这 样 的 情
景———一个月前还是俱乐部的队
友， 到了国家队却成了对手兵戎
相见。 如今， 这样的 “戏剧性画
面” 会出现在中超联赛当中， 世
预赛亚洲区12强赛中国队会与韩
国、 乌兹别克斯坦交锋， 而这两
个国家队阵中有多名来自中超的
国脚。

事实上 ， 在 12强赛抽签之
前， 乌兹别克斯坦主教练巴巴扬
和韩国队主帅施蒂利克就 “潜
伏” 在中国观看中超联赛。 4月9
日晚上的工体看台上， 就出现了
乌兹别克斯坦主教练巴巴扬的身
影， 当时还鲜有人能认出这个留
着小胡子的中亚人。 巴巴扬来到
工体的目的就是观看乌兹别克斯
坦主力中卫克里梅茨的状态， 在
最近两个国家队比赛日的比赛
中， 克里梅茨都是乌兹别克斯坦
的首发中卫 （实际上乌兹别克斯
坦的主力中卫组合都来自中超，
克里梅茨在国家队的搭档是长春
亚泰的伊斯梅洛夫）。 扎切罗尼
很给巴巴扬 “面子”， 前两轮压
着没上的克里梅茨在对恒大这场
比赛中开始成为了国安队的先发
后卫。 施蒂利克比巴巴扬来得早
些， 他辗转于中超各个赛场， 广
州、 上海和重庆都是韩国队主教
练造访的地方， 在最近一期韩国
队名单中出现了4个来自中超的
球员———金英权、 张贤秀、 金基
熙、 郑佑荣， 而上海上港的中卫
金周荣则进入了候补名单。 如此

之多的来自中超的韩国国脚， 使
得中超与德甲并列为韩国国脚最
大的 “供货商”。 韩国队的结构
现在呈现出这样的态势———前场
以旅欧国脚为主， 后场则以中超
的韩国人为主。 除了乌兹别克斯
坦和韩国， 伊朗和叙利亚阵中也
有曾经效力于中超的国脚。 伊朗
队的后卫普拉利甘吉曾在天津泰
达效力一年， 因为作风泼赖被天
津球迷戏称为 “勇敢吉”。 叙利
亚队里则有申花球迷熟悉的哈蒂
布， 作为叙利亚头号球星， 哈蒂
布曾淡出国家队一段时间， 不过
最近为了备战12强赛， 叙利亚队
召回多员老将， 哈蒂布依然肩负
着为叙利亚摧城拔寨的重任， 他
也是这些中超熟人里唯一的前场
球员。

当年韩国队球员主要流向是
日本， J联赛培养了不少韩国国
脚， 包括金英权这样的球员其实
也是日本联赛锻炼出来的。 但是
随 着 中 超 的 发 展 以 及 财 力 愈
发 雄 厚 ， 韩国球员现在转会的
主方向变成了中国。 拥有众多来
自中超的国脚， 在韩国媒体和足

球专家眼里 ， 被认为是一种优
势。 韩国足坛名宿朴智星就直言
不讳地说： “有大批的来自中超
的国脚， 有利于韩国队在12强赛
中打好同中国队的比赛， 因为这
些球员对中国队的球员很了解。”
朴智星说的有一定的道理， 想想
看12强赛会出现这样的场面———
克里梅茨对阵于大宝、 金英权去
防郜林、 金周荣 “死磕” 武磊。
韩 国 和 乌 兹 别 克 斯 坦 的 中 超
国 脚 主要集中在中后场 ， 不是
中卫就是防守型后腰， 他们对中
国队的主要攻击手肯定非常了
解。

不过， 到底是后卫了解前锋
好， 还是前锋了解后卫好， 就像
“鸡生蛋蛋生鸡” 一样说不清楚。
在朴智星鼓吹 “了解中国前锋”
的同时， 中国的前锋也会了解韩
国和乌兹比克斯坦后卫的弱点。
比如北京国安队的克里梅茨， 连
媒体和球迷都可以说出小克的优
点是正面防守， 缺点是回追速度
慢。 球迷都如此了解， 相信高洪
波的教练组也会拿出办法， 对付
这些 “身边的敌人”。

■段言堂
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□本报记者 段西元

今年5月， 一年一度的 “工
体杯 ” 北京市职工足球联赛将
“重燃战火”， 比赛历时将近5个
月。 同往年一样， 这项比赛的关
键场次都将在北京足球的 “圣
地” 工人体育场举行。

本届赛事的重头戏还是十一
人制大场比赛， 不过今年还有一
个亮点就是新增了五人制比赛。
大场比赛能体现足球运动的全部
魅力， 每年的职工联赛竞争也都
很激烈。 不过， 并不是每个基层
单位都具备派队参加十一人制比
赛的能力， 参加大场比赛需要运
动员具备比较强的竞技能力， 团
队也需要做更多保障的工作， 看
上去是十三四个人在场上踢球 ，
但整个团队组建起来需要时间、
财力以及领导的支持， 运作起来
并不那么容易。 记者采访了历届
职工足球联赛， 经常看到有些比

赛因为双方实力过于悬殊造成
“超大比分” 的结果。 作为基层
职工自己的赛事， 这样的大比分
很容易让参赛队的积极性受到
“打击”。 记者还曾看到这样的场
面———比赛比分过大， 裁判提前
吹哨终止比赛， 以免大比分告负
的一方“太受刺激”。 记者在和一
些水平相对低点儿的球队教练的
交流中， 也得到这样的讯息———
希望职工联赛能够有所变化，能
让更多的人“玩儿起来”。

今年增设了五人制比赛， 使
得更多的基层单位可以参加到职
工足球联赛中来。 相对于十一人
制比赛， 五人制球队组织起来没
有那么 “费劲”， 足球基础稍微
差一些的职工也可以参与进来。
这两年市直机关工会的运动会也
是在工体举行， 每年都有五人制
足球项目。 记者还清楚地记得当

时作为教练， 陪同报社球队参加
比赛的情景。 虽然报社球队跟其
他工会的兄弟队水平存在差距，
不过在大家的努力下还是争取到
了一场比赛的胜利， 在与工体五
人制足球队这样的强队比赛过程
中， 球队也学到了很多的东西。
当时本报足球队的守门员都快60
岁了， 当他高接抵挡的时候， 对
手都在伸大拇哥赞叹。 这样的比
赛， 真是能够增进本单位职工的
凝聚力， 可以让大家由同事变为
朋友。 北京地铁足球队的一位负
责人就对记者讲过， 通过足球比
赛可以让 “后进职工” 成为 “先
进职工”， 增强他们的集体观念
和凝聚力。

职工联赛设置五人制项目 ，
可以让更多的职工球迷体会到足
球的乐趣， 而快乐正是足球这项
“世界第一运动” 的本质。

职工足球联赛
五月重燃战火
增设五人制项目 将提升“参与度”

以克里梅茨 （左）、 金英权 （右） 为代表的乌、 韩两国外援将在
12强赛与中国队兵戎相见

12强赛：
““对对手手””就就在在身身边边
□本报记者 段西元

如果今天是你生命中的最后
一天， 你会如何度过？ 如果今天
是职业球员的最后一场职业比
赛， 他又会如何度过？ 4月14日，
科比·布莱恩特用一场60分的表
现做出了最好的回答。

因为受伤病的折磨， 38岁的
科比去年做了退役的决定。 4月
14日， 科比告别赛举行的当天，
不只在洛杉矶斯台普斯中心的现
场， 在城市的大屏幕、 酒吧的电
视机、 上班族的电脑前， 在世界
各个角落， 这场比赛都成为人们
关注的焦点。 在中国， 人们同样
用各种方式见证他职业生涯的谢
幕。

在中国， 很多人将科比与青
春、 梦想联系在一起。 因为伴随
着科比职业生涯的20年， 许多年
轻人成长为中年人， 许多人见证
着科比20年的高潮与低谷， 同时
见证着自己的青春匆匆逝去。

一位球迷写道 ： “感恩青
春， 感谢有你”， 发表在网络上，
很快引起了同龄人的共鸣。 他写
道， 每个人的青春都有喜有悲，
从科比的成长轨迹中， 我们看到
一个人成长为顶天立地男子汉的
历程。

少年科比， 曾打破了美国高
中篮球的得分记录， 本可以拿着
这份成绩单任选一所大学， 但他
却选择直接接受NBA的挑战 。
或许其他人无法做出这样有勇气
的选择， 但科比正是凭着这份偏
执， 才开创了一个属于自己的时
代。

为了证明自己的选择是正确
的， 科比开始了疯狂的训练。 曾
有一位年轻的记者采访科比 ：
“你成功的秘诀是什么？” 科比回
答说： “你见过凌晨4点的洛杉
矶吗？ 我见过。”

每天洛杉矶还在梦中的时
候， 科比已经在训练场了。 美国
知名的训练师罗伯特·阿勒特回
忆说 ， 在备战2012年奥运会期
间， 凌晨3点30分， 他接到科比
的电话 ， 请求他帮助做体能训
练。 当罗伯特赶到训练场时， 科
比早已练得汗水湿透。 早晨， 科
比完成了体能、 力量训练后， 又
开始投篮练习， 直到投中800个，

训练才结束。
这对科比来说只是普通的一

天。 日复一日， 年复一年， 从每
天投中800个球增加到 1000个 。
据BBC报道说， 即使在科比职业
生涯的最后几天， 仍坚持着投篮
练习的习惯， “每场比赛鸣哨开
打的四小时前， 你一定能看到科
比在进行投篮练习 。” 科比说 ：
“这种感觉很安静， 只有球空心
入网的声音， 我会将这个习惯保
持到最后一天。”

一位球迷在朋友圈写道： 洛
杉矶凌晨4点的故事会影响我的
一辈子， 我迷茫的时候会告诉自
己不能停下脚步。 我把科比的海
报贴在墙上， 每次搬家都小心翼
翼地装好， 重新贴上。 无论我身
在哪里 ， 需要温暖和力量的时
候， 他都激励着我， 照亮我前行
的路。

可是， 没有人的成功来得一
帆风顺， 科比也是如此。 在他职
业生涯面对的种种挫折中， 2003
年鹰郡事件对他的打击最大。 因
为在宾馆性侵女服务生， 他成为
争议的焦点，虽然女方撤诉，科比
得以继续职业生涯。但那时，科比
成了丹佛百事中心最不受欢迎的
人， 他的妻子也因压力太大而流
产。 他失去了所有的代言合同，
很多人对他说： 你救不回来了。

好在那时， 被誉为 “禅师”
的教练菲尔·杰克逊与他重归于
好。 他的妻子也站在他身边陪他
度过灾难。 科比回忆说， 那次事
件使他学会了如何调整心理， 禅
师告诉他， 如何在压力下保持精
力集中， 把全部心思用于篮球。

在人生跌到谷底的时候， 很
多人会一蹶不振， 但伟大的人却
可以迎来新的巅峰。 正如球迷所
说： 科比告诉我， 无论犯过什么
错， 都不能阻止一个人为了梦想
而拼搏。 恐怕那时所有人也不会
想到12年后的今天， 人们早已不
在意那个污点， 只会用鲜花和掌
声欢送他谢幕。

此后， 在斯台普斯中心上空
不会再见他飞跃的身影， 但在洛
杉矶凌晨4点， 依然会见到一个
人为了人生而努力着。 那种感觉
和过去一样， 一直很安静。

科比退役第一天在自己的办公室上班

凌晨4点的洛杉矶很安静
□本报记者 屈斌


